

Stuttgart, 13.06.2017

Fan-Projekt Stuttgart

Mitteilungsvorlage zum Haushaltsplan 2018/2019

Vorlage an	zur	Sitzungsart	Sitzungstermin
Jugendhilfeausschuss	Kenntnisnahme	öffentlich	26.06.2017

Bericht

Zielsetzungen des Fan-Projekts Stuttgart

In Stuttgart werden durch das Fan-Projekt zwei Fanszenen (VfB Stuttgart 1893 e.V. und SV Stuttgarter Kickers e.V.) in den Blick genommen. Es handelt sich dabei um ein Jugendhilfeangebot, das mit seinem Ansatz junge Menschen dabei unterstützt, eine positive Fankultur zu leben.

Das Fan-Projekt setzt sich grundsätzlich für Gewaltfreiheit ein und stellt sich gegen Rassismus oder extremistische Einstellungen. Damit leistet es sozialpädagogisch orientierte Fanarbeit und setzt an der Lebenswelt der Fans an, d.h. die Arbeit findet im Stadion, bei Auswärtsfahrten, in Fantreffs usw. statt und berücksichtigt gleichermaßen weitere Lebensbereiche wie Freunde, Familie, Schule oder Ausbildung.

Mit der Arbeit sollen das Verantwortungsbewusstsein und die Eigeninitiative der jungen Fans unterstützt werden und u.a. die Förderung von Mitbestimmungsrechten der Fans gegenüber den Vereinen gestärkt werden. Zielgruppe sind Fans zwischen 12 und 27 Jahren.

Methodisch wird über Streetwork im Umfeld der Fußballereignisse der Zugang zur Fanszene angebahnt. Die Mitarbeiter/-innen zeigen sich als Ansprechpartner/-innen für schwierige Situationen im Umfeld des Fußballs oder auch für Probleme aus anderen Lebensbereichen wie Schule, Familie, Freunde. Hierbei ist es wichtig, dass die Fan-Projekt Mitarbeiter/-innen die in Stuttgart existierenden Unterstützungsangebote der Jugendhilfe gut kennen und Kontakte herstellen bzw. Vermittlung anbahnen können.

Erfolgte Umsetzungsschritte

In den letzten Haushaltberatungen wurde für die Jahre 2016 und 2017 Mittel für die Kofinanzierung eines Fan-Projektes für die Fans des VfB Stuttgart und der Stuttgarter Kickers beschlossen. Basierend auf der Entscheidung des Gemeinderates führte die Verwaltung Anfang 2016 ein Trägersauswahlverfahren durch und der Stadtjugendring gemeinsam mit der Sportkreisjugend erhielt den Zuschlag für die Umsetzung des Fan-Projektes.

Am 1. September 2016 wurde von beiden Institutionen ein Trägerverein gegründet und parallel nach entsprechendem Fachpersonal gesucht. Ende 2016 waren die Stellen besetzt. Das Angebot startete am 01. Januar 2017 und am 13. Februar 2017 wurde im Jugendhilfeausschuss der aktuelle Sachstand mündlich berichtet. Anfang April 2017 fand die Eröffnungsfeier der angemieteten Räumlichkeiten für das Fan-Projekt in der Hauptstätter Straße 41 statt.

Mittlerweile liegen die ersten Praxiserfahrungen vor, wobei sich deutlich abzeichnet, dass die beiden Fanszenen (VfB Stuttgart und Stuttgarter Kickers) sowie auch die Zugänge zu den beiden Vereinen große strukturelle Unterschiede aufweisen. Im Anhang dieser Vorlage sind daher zwei Praxisberichte beigefügt, die deutlich machen, dass sich aus den Unterschieden Konsequenzen für das Vorgehen und die Möglichkeiten der Mitarbeiter/-innen des Fan-Projektes ergeben. Die Mitarbeiter/-innen des Fan-Projektes agieren dabei als vereinsunabhängige, neutrale Akteure, die sich gleichermaßen eine gute Anbindung an die jeweiligen Vereinsstrukturen erarbeiten müssen.

Finanzierung

Die Stadt bezuschusst das Projekt mit einem Teil der Kosten, im Anfangsjahr 2017 mit 63.800 € (die weiteren Teile finanzieren jeweils das Land Baden-Württemberg und der Deutsche Fußball Bund bzw. die Bundesliga). Die Finanzierung der Stadt ist bis Ende 2017 befristet. Eine Weiterführung des Fan-Projektes ist nur mit einer weiteren Kofinanzierung der Gesamtkosten durch die Kommune in Höhe von 55.000 € jährlich möglich.

Finanzielle Auswirkungen

Ergebnishaushalt (zusätzliche Aufwendungen und Erträge):

Maßnahme/Kontengr.	2018 TEUR	2019 TEUR	2020 TEUR	2021 TEUR	2022 TEUR	2023 ff. TEUR
FAN Projekt	55	56	56	56	56	56
Finanzbedarf	55	56	56	56	56	56

(ohne Folgekosten aus Einzelmaßnahmen, Investitionen oder zusätzlichen Stellen – diese bitte gesondert darstellen)

Das Fachamt hat insgesamt 14 Mitteilungsvorlagen für die Haushaltsplanberatungen 2018/2019 gefertigt. Die darin enthaltenen Maßnahmen sind eine konsequente Beschränkung auf die wesentlichen Bedarfe aus Sicht der Fachverwaltung und keine abschließende Wertung aller notwendigen Vorhaben. Im Juli 2017 wird die Fachverwaltung eine priorisierte Übersicht vorlegen.

Mitzeichnung der beteiligten Stellen:

Das Referat WFB hat Kenntnis genommen. Haushaltsrelevante Beschlüsse können erst im Rahmen der Haushaltsplanberatungen erfolgen.

Vorliegende Anfragen/Anträge:**Erledigte Anfragen/Anträge:**

Isabel Fezer
Bürgermeisterin

Anlagen

Anlage 1: 2017 Bericht Fan-Projekt SV Stuttgarter Kickers e.V.

Anlage 2: 2017 Bericht Fan-Projekt VfB Stuttgart 1893 e.V:

<Anlagen>